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R E P U B B L I C A   I T A L I A N A

COMUNE DI BOLOGNA

CONSIGLIO DI QUARTIERE PORTO-SARAGOZZA

_________________________________________

Seduta del 06 dicembre 2022

__________________________________________

 Presidente del Quartiere Porto-Saragozza

Cipriani Lorenzo

Questo giorno martedì 6 (sei) del mese di dicembre 2022 (duemilaventidue) alle ore 18,30 in video conferenza   e 

nelle forme di Legge, si è riunito il Consiglio di Quartiere per la trattazione dei seguenti argomenti posti all'Ordine 

del Giorno:

O.d.G. N. 48 ESPRESSIONE DI PARERE DEL QUARTIERE PORTO-SARAGOZZA IN MERITO AL DOCUMENTO 
UNICO DI PROGRAMMAZIONE 2023-2025 (DUP).  SEZIONE OPERATIVA (CAPITOLI 9 E 12).
PG.N. 807109/2022

O.d.G. N. 49 APPROVAZIONE DEL PROGRAMMA OBIETTIVO (P.O.) DEL QUARTIERE PORTO-SARAGOZZA 
PER IL TRIENNIO 2023-2025. I.E -PG.N. 807138/2022 

O.d.G.  N.  50 APPROVAZIONE  DEGLI  STRADARI  E  DEI  BACINI  D'UTENZA DELLE  SCUOLE  PUBBLICHE 
DELL'INFANZIA, PRIMARIE E SECONDARIE DI 1^ GRADO E DEFINIZIONE DEI PLESSI ADIACENTI E DELLA 
COMPOSIZIONE  DELLE  SEZIONI  PER  LE  SCUOLE  PUBBLICHE  D'INFANZIA  PER  L  'A.S.  2023/2024.  I.  E 
PG.N. 807156/2022

O.d.G.  N.  51 RICHIESTA  DI  PARERE  AL  QUARTIERE  PORTO  -  SARAGOZZA  SU  PROPOSTE  DI 
INTITOLAZIONE DI AREE CITTADINE PG.N. 807188/2022

O.d.G. N. 52 ORDINE DEL GIORNO DEL GRUPPO CENTRO SINISTRA: CONDANNA ATTI DI  VANDALISMO 
DURANTE LA MANIFESTAZIONE.PG.N. 809036/2022

O.d.G. N. 53 ORDINE DEL GIORNO DEL GRUPPO FRATELLI D'ITALIA PER ESPRIMERE SOLIDARIETA' AL 
PRESIDENTE DEL CONSIGLIO GIORGIA MELONI E CONTRASTO DELLA VIOLENZA IN OCCASIONE DELLE 
MANIFESTAZIONI POLITICHE. PG.N. 809041/2022

Assume la presidenza del Consiglio di Quartiere  il Presidente Lorenzo Cipriani

Sono presenti Gian Luigi Chelli Responsabile Aff. Generali, Fiodor Civitella Responsabile dell’Uff. Reti e Ilaria 
Micheletti Responsabile del Servizio Educativo Territoriale

Assiste alla seduta e verbalizza la Responsabile degli Affari Istituzionali A. Maria Lappi; è presente anche  M. 
Cristina Panciotto dell’ufficio.

Alle ore 18.40  si procede all'appello dei Consiglieri: 

Cipriani Lorenzo presente

D’Errico Giulio presente

Gamberini Ilaria presente

Malservisi Anna presente
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Grazzini Federico assente

Tracà Cristian presente

Trippa Carlotta presente

Zagareanu Nina presente

De Benedictis Elena presente

Cevolani Enrico presente

Turchitto Angelo presente

Rinaldi Beatrice presente

De Fraia Paolo presente

Cesari Annamaria presente

Terra Michele presente

Presenti n.  14 consiglieri.  La seduta è valida. 

Il Presidente Cipriani nomina come scrutatori  Anna Malservisi e Michele Terra

Presidente  Cipriani illustra  l’O.d.G.  N.  48/2022  ESPRESSIONE  DI  PARERE  DEL  QUARTIERE  PORTO-
SARAGOZZA  IN  MERITO  AL  DOCUMENTO  UNICO  DI  PROGRAMMAZIONE  2023-2025  (DUP).  SEZIONE 
OPERATIVA (CAPITOLI 9 E 12).
Le premesse del documento riprendono gli elementi più importanti del DUP. Sottolinea come il bilancio del Comune 
di Bologna risenta, come tutti, della situazione contingente: la guerra e l’ aumento dei prezzi. Quindi in attesa della 
legge di bilancio statale sono state contenute le spese non obbligatorie al fine di garantire lo stesso livello dei servizi 
educativi sociali ecc; il 43% del bilancio è per i servizi all’istruzione, sociali e cultura, il tutto  senza aumentare la  
tassazione. Nel contempo sono stati stanziati più fondi per le spese energetiche (cmq da monitorare). Riassume le 
richieste generali e più specifiche del Quartiere Porto Saragozza così come riportate nell’atto.

Lascia la parola al consigliere Terra per la presentazione di un odg collegato

Consigliere Terra  Presenta un O.d.G. collegato dal titolo ORDINE DEL  GIORNO DEL  GRUPPO SINISTRA UNITA PER 
BOLOGNA :  ESPRESSIONE  DI PARERE  NEGATIVO IN MERITO AL DOCUMENTO UNICO DI PROGRAMMAZIONE  2023-2025  (DUP). 
L’O.d.G. esprime parere negativo al DUP  sui seguenti temi: - il rapporto del Comune con Hera ( e il suo rialzo dei 
prezzi ben prima della guerra), e chiede l’amministrazione di fermare l’aumento dei prezzi di Hera – la raccolta dei  
rifiuti,  che  dall’introduzione  della  carta  smeraldo  ha  spesso  dei  problemi  e  non  funziona  come  dovrebbe;  -  il  
finanziamento alla scuole private (per le quali il comune ha aumentato i fondi) è ritenuta una spesa ingiustificata,  
questi fondi dovrebbero essere utilizzati per le scuole pubbliche ( ricorda che al referendum i cittadini avevano votato  
contro); - l’inadeguatezza del nuovo contratto per i dipendenti pubblici e il numero limitato di dipendenti in molti  
servizi che sono in sofferenza. Per quanto riguarda in particolare il Q.re Porto -Saragozza si evidenzia : - la necessità 
di tempi certi per servizi 0-6 anni; - la questione scuola marzabotto, quale sarà e se ci sarà il servizio; - l’assenza di 
sale pubbliche in centro e a costi calmierati per i cittadini; - il miglioramento della distribuzione dei bagni pubblici;  -  
le piste ciclabili che dovrebbero essere più sicure.

Consigliera Cesari Dichiarazione di suo voto contrario e segnala alcuni aspetti negativi: - lo spazzino di quartiere  
sarebbe un plus se funzionasse; - vero che non sono aumentate le tasse ma sono state eliminate tutte le esenzioni o  
riduzioni della TARI e IMU; - la grave carenza di personale per gli uffici URP e del personale della polizia (poche  
pattuglie); - l’inesistenza dei servizi di trasporto per la collina ( poche navette). 

Consigliere De Fraia Ha analizzato soprattutto le voci di spesa degli investimenti pubblici. A fronte di quelle che 
oggi sono le difficoltà che deve affrontare il  bilancio del comune come l’aumento dei costi per energia, lo ritiene 
troppo sbilanciato sulle spese per la cineteca, per il museo bambini e bambine, per la sede del Polo della memoria 
democratica, per il percorso della memoria alla bolognina. Al contrario trova molto bassa la cifra stanziata per l’ 
efficentamento energetico. 
Posta  la  distinzione  tra  pista  ciclabile  e  corsia  ciclabile,  quindi  tra  ciclabili  in  sicurezza  e  non,  quanto  degli  
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investimenti è per l’una o per l’altra? Per l’investimento della linea rossa del tram, visto la crescita dell’inflazione gli  
aumenti dell’energia, la difficoltà di trovare i materiali come il comune pensa di far fronte a questa situazione?
Per tutto ciò, annuncia il voto contrario.

Consigliere Turchitto Condivide le osservazioni di Terra e di Cesari. Raccomanda attenzione sull’evasione fiscale. 
Non vede impegno sul CRB. Nota gli ingenti investimenti sul tram e sul passante. Chiede come verranno utilizzati i 
10 milioni in più ( rispetto l’anno precedente) introitati da sanzioni, visto aumento di altri autolevox, visto i limiti di 
30 km….. Come verrà affrontata la questione Dumbo; e la questione sicurezza?
Annuncia il voto contrario. 

Consigliere Tracà  Fa notare che le linee oggi contestate fanno parte del mandato del Sindaco, ciò per cui è stato 
votato, è stato eletto. Esprime la personale soddisfazione perché a Bologna si investe il 43% del bilancio su i servizi  
educativi culturali e sociali (3 milioni solo nel nostro quartiere, tra trasporto, supporto al handicap e alle fragilità).  
Soddisfazione perché si investe per le ciclabili (uguali a molte altre delle città europee), che sono aumentate così,  
come è aumentato il loro utilizzo e come tutta l’economia ad esse collegata.

Consigliere Cevolani  dichiarazione di voto contrario.
Ritiene che potesse  essere  fatto di  più per  la  TARI,  la  COSAP soprattutto per  le  attività  commerciali.  Pone ad 
esempio le tante le attività chiuse in via saffi, dove il degrado è abbastanza e dove niente è stato fatto per favorire  
nuove  apertura. Poteva essere fatto di più anche per via carbonesi, perché oltre alla riduzione della TARI al 50% 
altro non è stato fatto. Il sostegno alle piccole attività serve per non perdere quel tessuto economico che rende viva la 
città e non spostata verso i grandi centri commerciali.

Consigliere De Fraia  Le città europee rispetto a Bologna sono molto diverse; mentre molte città europee sono 
state tutte ricostruite Bologna è rimasta una città tipicamente medievale, in conseguenza le piste ciclabili hanno altre 
caratteristiche, sono più belle.
Fa notare che esiste una normativa europea che definisce le caratteristiche delle piste ciclabili, pertanto ritiene che 
debba parlarsi di piste ciclabili solo quando sono presenti questi elementi e non come, ad esempio, la “ciclabile” di  
400 m in via calori realizzata con costi notevoli e con dei pali della luce in mezzo. 

Presidente  Cipriani  Ricorda  in  merito  al  piano  triennale  dei  lavori  pubblici  le  risorse  vengono,  quasi 
esclusivamente dal  PNRR, come per  i  fondi  per  Armandi/Avogli,  per  il  0-6 Cavina,  progetto museo bambini  e  
bambine….ecc.  Ribadisce  che non sono risorse del  comune e che le risorse  non ci  sarebbero state se i  progetti 
presentati dal comune di Bologna non avessero vinto i  relativi bandi. Per questi progetti e i relativi lavori si sta  
seguendo la normativa europea che ne specifica tempi e modi di esecuzione. 
Si procede con la votazione dell’Od.G  collegato del Consigliere terra.

Il Presidente mette in votazione l’odg n. 48.1/2022 ORDINE DEL GIORNO DEL GRUPPO SINISTRA UNITA 
PER  BOLOGNA  :  ESPRESSIONE  DI  PARERE  NEGATIVO  IN  MERITO  AL  DOCUMENTO  UNICO  DI 
PROGRAMMAZIONE 2023-2025 (DUP), che viene  respinto a maggioranza secondo l’esito riportato in calce 
all’atto allegato quale parte integrante al presente verbale

L’odg  n.  48/2022, ESPRESSIONE  DI  PARERE  DEL  QUARTIERE  PORTO-SARAGOZZA  IN  MERITO  AL 
DOCUMENTO UNICO DI PROGRAMMAZIONE 2023-2025 (DUP). SEZIONE OPERATIVA (CAPITOLI 9 E 12). 
messo in votazione viene approvato a maggioranza secondo l’esito riportato in calce all’atto allegato quale parte 
integrante al presente verbale

Presidente Cipriani illustra O.d.G. N. 49/2022 APPROVAZIONE DEL PROGRAMMA OBIETTIVO (P.O.) DEL 
QUARTIERE PORTO-SARAGOZZA PER IL TRIENNIO 2023-2025. I.E  
E’  il  documento  di  presentazione  dei  lavori  dell’anno  precedente  e  della  programmazione  delle  attività  che  il  
quartiere propone di mettere in campo per il prossimo anno con le risorse che gli vengono state assegnate ( come 
indicato nella tabella – ultima pagina del PO).
Le risorse del quartiere per oltre il 90 % sono destinate al diritto alla studio e agli altri servizi educativi, soprattutto 
per assistenza all’handicap, trasporto. Poi ci sono le risorse per le attività proprie del quartiere per le associazioni,  
per la cura del territorio.
Illustra l’utilizzo delle risorse così come indicato nel documento che vede diverse le attività in tre macro aree: 1)  
Impronta verde, 2) Bologna educativa culturale e sportiva, 3) Bologna per il diritto alla salute e alla fragilità.
Comunica l’intenzione di presentare alla cittadinanza il Piano Obbiettivo all’inizio dell’anno prossimo.
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Segnala alcune novità introdotte nel P.O., l’inserimento della tabella con tutti i parchi e i giardini del quartiere con  
ubicazione e livello di tutela igenica e l’indicazione solo degli interventi dei lavori pubblici interamente già finanziati,  
pertanto gli anni 2024 e 2025 non sono indicati.
Relativamente alla mobilità, in equilibrio con quelle che sono le scelte del Comune di Bologna ( il Piano urbano della  
mobilità sostenibile), si parla quindi anche di piste ciclabili con cordolo o senza. Ribadisce che tutte le piste fatte nel 
comune sono realizzate secondo le norme anche del codice della strada, che prevede la circolazione sulla strada sia 
delle macchine che delle biciclette, anche senza la pista ciclabile indicata
Ricorda che è lo stesso codice stradale a indicare la possibilità di  andare ai  30 o 50 km/ora (  velocità urbana) 
all’interno delle città. In tutti i campi il problema è il rispetto delle regole, che se fosse maggiore non comporterebbe  
l’introduzione di tante norme.
Ricorda i progetti per la modalità che saranno portati avanti in modo specifico dal quartiere come ad esempio  il  
Pedibus.
Sono poi indicati tutti gli immobili assegnati al quartiere e che lo stesso ha assegnato tramite bando alle associazioni  
(ricorda che tutto come da norme è deliberato dal consiglio di quartiere): immobile di Santa Caterina, di via Per de  
Crescenzi, di via Saragozza e gli immobili delle case di quartiere ed infine dell’immobile del velodromo per il quale si  
stanno concludendo gli atti per la firma della convenzione.
Segnala la forte richiesta di personale per l’URP, per far fronte al grande servizio che viene dato alla cittadinanza  
come testimoniano i numeri. 
Per l’ambito Bologna educativa, culturale e sportiva evidenzia i punti di forza così come descritti nel documento. 
Conferma i criteri dello sport perché hanno avuto un riscontro positivo. Sottolinea come le case di Quartiere saranno 
strumenti per realizzare iniziative nel/del quartiere con più soggetti,  siamo essei associazioni,  gruppi o semplici  
cittadini.
Conclude, pur non avendo avuto tempo di illustrare tutte le attività che vengono fatte dal quartiere, ricordando che  
con la promoguida è andata in distribuzione la mappa “Bologna For you” ( mappa in 7 lingue diverse che indica dove  
e  come  avere  i  servi  essenziali),  ricordando  le  attività  del  “digital  divide”  e  tutte  le  attività  di  comunicazione 
istituzionale come la nwes letter e il giornale. 

Consigliere Cevolani dichiarazione di voto contrario come gruppo.
Per il settore della mobilità esprime la sua perplessità per il percorso del tram che creerà è più problemi che benefici  
non solo nella fase di  cantierizzazione ma anche successivamente,  nelle zone del  centro con perdita pesante  di  
parcheggi, all’esterno per i molti semafori per i passaggi e per i percosi delle ambulanze.
Relativamente a Bologna zona 30, perplessità per la sua applicazione in alcune strade soprattutto per quelle che  
invece hanno la capacità di sostenere velocità più elevate.
Bilancio  partecipativo,  chiede  a  che  punto  sono  i  vari  progetti.  E  sempre  sulla  partecipazione  esprime  la  sua 
perplessità perché sembra essere un po' a senso unico, usata a convenienza vedi la riorganizzazione degli stradari.
Relativamente al settore della salute, come l’anno scorso torna a far notare il  grosso problema della scarsità dei 
medici di famiglia non solo nell’interlan ma anche nella città di Bologna, problema che sai sta aggravando.

Consigliere  Terra  ritiene  importante  fare  un  consiglio  aperto  sul  PO  così  come  è  stato  fatto  sul  DUP,  per 
approfondire alcuni aspetti non solo tra rappresentanti politici ma anche con i cittadini.
Nel merito alcuni aspetti interessanti, ma non voterà a favore perché si inseriscono in un contesto politico di cui non  
condivide le scelte di fondo. Ad esempio va bene l’attenzione ai parchi, l’aumento delle piante, ma la realizzazione di  
un passante annullerà gli effetti.
Nel  quadrilatereo  è  interessante  il  progetto  presentato,  ma  alcune  emergenze  vanno  affrontate  urgentemente, 
Degrado, povertà, delinquenza e spaccio problemi che riteneva sorpassati non lo sono affatto.
Ricorda che con “Bilancio partecipativo” si intendeva la partecipazione dei cittadini alla definizione del bilancio reale 
della città, quello che fa il Comune di Bologna è in realtà la partecipazione dei cittadini ad opere di interesse pubblico 
finanziate dall’ente. Anche i patti di collaborazione interessanti, fintanto che non suppliscono le mancanze l’azione  
pubblica. Gli impianti sportivi è innegabile la carenza nel territori;  il  CRB , area privata non a disposizione del  
Quartiere Porto- Saragozza, ma che esiste perché doveva sopperire una carenza di impianti nel territorio.
E’  favorevole  alle  ciclabili  ma  quando  sono  in  sicurezza  (  come  la  tangenziale  delle  biciclette);  non  valuta 
positivamente le strisce come ciclabili. 
Relativamente a Bologna zona 30, è a favore della riduzione della velocità in alcune are, ma ricorda l’importanza del  
far rispettare i limiti senza il quale ogni progetto è destinato a fallire.

Consigliere Paolo De Fraia Ricorda che il PNRR sono fondi che dovranno essere restituiti dallo stato Italiano, dai 
cittadini. Quindi buona cosa, ma sono un debito, vanno restituiti.
Il  PO  diversi  aspetti  validi,  ma  punta  il  dito  sulla  partecipazione  rivendicando  una  maggiore  frequenza  delle  
commissioni ( es per il tema degli stradari).
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Le osservazioni sul bilancio sono state fatte ed ha votato contro perché ritiene che i quartieri e i loro rappresentanti  
eletti siano fortemente penalizzati dall’amministrazione centrale non essendoci deleghe verso il quartiere, deleghe 
che negli anni passati invece erano presenti. Ritiene che i quartiere dovrebbero tornare ad avere maggiore centralità 
e maggiori mezzi. 
Dichiarazione di astensione nella votazione del PO.

L’odg  n.  O.d.G.  N.  49/2022  messo  in  votazione,  viene  approvato  a  maggioranza  secondo  l’esito 
riportato in calce all’atto allegato quale parte integrante al presente verbale.   

Viene  votata  l’Immediata  esecutività  dell’  odg  n.  49/2022  ed  approvata  a  maggioranza  secondo 
l’esito riportato in calce all’atto allegato quale parte integrante al presente verbale.    

Presidente Cipriani introduce  O.d.G. N. 50 APPROVAZIONE DEGLI STRADARI E DEI BACINI D'UTENZA 
DELLE SCUOLE PUBBLICHE DELL'INFANZIA, PRIMARIE E SECONDARIE DI 1^ GRADO E DEFINIZIONE DEI 
PLESSI ADIACENTI E DELLA COMPOSIZIONE DELLE SEZIONI PER LE SCUOLE PUBBLICHE D'INFANZIA 
PER L 'A.S. 2023/2024. I. E. Lascia la parola al Cosigliere Tracà e a Ilaria Micheletti per l’illustrazione dell’oggetto.

Consigliere Tracà  La commissione, che si è riunita più volte nell’anno, ha trovato nel contributo anche dei nuovi 
iscritti fonti di riflessione e di indagine. Da qui e dallo stretto lavoro con gli uffici sono scaturiti gli attuali stradari. 
Come ogni anno sono stati necessari degli aggiustamenti in base al numero di nati e a questioni logistiche delle 
scuole. Quest’anno sono state fatte alcune variazioni sulle scuole infanzia; si è intervenuti sui bacini delle scuole  
primarie ( es Manzolini/Avogli ). Il lavoro è stato illustrato e modificato durante le commissioni dell’ 11/11/22 e del  
22/11/22 ed e tutti i dati sono negli allegati alla presente determina. 

Consigliere De Fraia Da alcune tabelle (IC 18, IC 17, ) nota che la capienza è minore della richiesta, chiede come si  
pensa di sopperire a queste cadenze.

Consigliere Cevolani Dichiarazione di voto contrario come gruppo, perchè ritengono che, con questa delibera, 
vengano messe le  basi  per  portare  avanti  il  disegno del  comune di  modifica  degli  istituti  così  come presentato 
dall’Assessore Ara nonostante  le  proteste  di  genitori  e  docenti;  perché c’è  il  timore che le Guinizzelli  vadano a 
perdete diverse classi e di conseguenza i docenti perdano le cattedre; perché c’è il problema della discontinuità di  
stradari tra elementari e medie. Chiede di mantenere fede alla promesse di incontro affinché cittadini e insegnanti  
possano esprimere le proprie idee sul nuovo progetto.
Chiede di informate tutti i consiglieri su tutte gli incontri che si faranno sul tema.

Consigliere Terra  A differenza degli anni passati, in cui il  lavoro sugli stradari era più tecnico e che politico,  
quest’anno  la  discussione  è  stata  più  politica  perché  incrocia  la  ridefinizione  degli  istituti  comprensivi  sia  del 
Quartiere Porto-Saragozza che del Quartiere Santo Stefano (nodo su IC n. 8). Relativamente alla riorganizzazione 
degli istituti comprensivi condivide le osservazioni fatte da genitori dagli insegnanti e dal sindacato e, in assenza di  
un parere di indirizzo dei consigli di istituto su come intendono procedere, ritiene che gli effetti negativi prospettati  
possano realmente verificarsi. Annuncia il suo voto contrario. 

Resp. SET Micheletti Ilaria  Rispondendo alla domanda sugli esuberi segnala che il lavoro svolto è andato nella 
direzione di un maggiore equilibrio tra posti disponibili e alunni richiedenti lavorando sia sugli aspetti strutturali  
della scuola (eventuale possibilità di trovare spazio a un’alula in più) che sul principio di vicinanza casa-scuola.  
Ricorda che le esigenze di famiglia sono molto varie e difficili da prevedere (le scelte delle famiglie sono tante e molto 
differenti). In ogni caso quando si conclude il bando di iscrizione, quartiere e istituti si trovano (sia per le primarie  
sia per le secondarie) per risolvere assieme eventuali problemi. Nessuno rimane fuori.
Per la discontinuità tra le scuole si sta lavorando con le scuole, anche se questo tema dipende molto dei criteri che 
ogni istituto adotta.

Consigliere Tracà Assicura che sulla scuola Guinizelli nessuna manovra è in atto. Relativamente allineamento tra 
istituti comprensivi di primarie e secondarie di primo grado, poichè non ci sono sul territorio un numero omogeneo  
di classi primarie e secondarie ed essendoci nel quartiere una scuola non di territorio, non è facile creare continuità 
scolastica.

Consigliere De Fraia  Viste  le  risposte  ricevute  e  non essendo ancora competente  la materia,  dichiara la sua 
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astensione al voto.

Consigliere Turchitto  L’operazione di modifica degli IC lascia perplessi anche perchè il cantiere delle Carracci 
non è ancora concluso. C’è ancora tanto da discutere.

Presidente Cipriani  A gennaio partirà  un percorso  che coinvolgerà tutte le  parti  in  causa,  valuterà eventuali  
proposte alternative, per arrivare ad una decisione per l’anno scolastico 24/25. L’attuale situazione è stata congelata  
non solo perché le scuole carracci non sono pronte ma anche un tema di organizzazione delle scuole.
In quest’anno verranno sentite le ragioni delle diverse parti per arrivare ad una soluzione valida per tutti, senza  
preconcetti

Consigliere Turchitto Non ci sono preconcetti, ma posizioni che non sono state rispettate.

L’odg  n.  O.d.G.  N.  50/2022 messo  in  votazione,  viene  approvato  a  maggioranza  secondo  l’esito 
riportato in calce all’atto allegato quale parte integrante al presente verbale.   

Viene  votata  l’Immediata  esecutività  dell’  odg  n.  50/2022  ed  approvata  a  maggioranza  secondo 
l’esito riportato in calce all’atto allegato quale parte integrante al presente verbale. 

Presidente illustra  O.d.G.  N.  51 RICHIESTA  DI  PARERE  AL  QUARTIERE  PORTO  -  SARAGOZZA  SU 
PROPOSTE DI INTITOLAZIONE DI AREE CITTADINE.
Il parere così come presentato nella capigruppo riguarda la richiesta dell’ufficio toponomastica di intitolazione di tre  
aree verdi del nostro territorio a differenti soggetti come indicato nell’atto.

Consigliere Turchitto Nota che vengono fatte scelte a livello storico e sociale unidirezionale, non vengono fatte  
scelte più ampie.

L’odg  n.  O.d.G.  N.  51/2022 messo  in  votazione,  viene  approvato  a  maggioranza  secondo  l’esito 
riportato in calce all’atto allegato quale parte integrante al presente verbale.   

Presidente  poiché sono rimasti da trattare due ordini del giorno ( OdG n. 52/2022 e 53/2022)  aventi lo stesso 
argomento ma proposti da due gruppi differenti, propone di discuterli assieme e poi fare le votazioni singolarmente.  
Essendo  tutti  d’accordo  si  procede  all’illustrazione  singola,  poi  alla  discussione  comune  e  successivamente  alla 
singola votazione.

Presidente illustra O.d.G. N. 52 ORDINE DEL GIORNO DEL GRUPPO CENTRO SINISTRA: CONDANNA ATTI 
DI  VANDALISMO  DURANTE  LA  MANIFESTAZIONE  Il  gruppo  Centro  sinistra  condanna  fermamente  queste 
azioni,  e  chiede di  “esprimere solidarietà a chi   è stato danneggiato dalle azioni del  corteo e condanna tali  atti 
considerandoli lesivi dei valori della nostra città, da sempre democratica, non violenta ed aperta al confronto”.

Presidente lascia la parola per illustrazione dell’O.d.G. N. 53 ORDINE DEL GIORNO DEL GRUPPO FRATELLI 
D'ITALIA  PER  ESPRIMERE  SOLIDARIETA'  AL  PRESIDENTE  DEL  CONSIGLIO  GIORGIA  MELONI  E 
CONTRASTO DELLA VIOLENZA IN OCCASIONE DELLE MANIFESTAZIONI POLITICHE.

Consigliere Turchitto Rispetto all’ordine del giorno precedente, in questo OdG si indica che la manifestazione del 
10 novembre,  non era autorizzata, che gli  organizzatori  erano il  “Collettivo Universitario Autonomo” (CUA) e il  
“Collettivo femminista Laboratorio Cybilla, che sono stati imbrattati beni pubblici, che ci sono stati comportamenti  
vili  nei  confronti  di  un’alta  carica  dello  stato  e  atteggiamenti  lesivi  verso  i  cittadini  nella  zona.  Può  diventare  
pericoloso accettare certi comportamenti, chiede quindi come si pensa di intervenire, quali proposte siano fatte per 
far  fronte  a  tali  futuri  comportamenti.  Ad  esempio  non autorizzando le  manifestazioni  di  chi  non si  comporta  
correttamente.

Consigliere Cevolani Crede che i fatti successi siano estremamente gravi, anche perché il diritto di manifestare ci  
deve essere ma deve essere fatto in modo civile, non con minacce o offese. E’ giusto esprimere solidarietà ma dicendo 
bene chi è stato.
Propone di inserire nell’ODG 52/2023 un emendamento nel quale si toglie streed parade nella premessa, (perché 
non era un evento autorizzato) e di inserire nel primo punto della premessa “fantoccio raffigurante la Presidente del  
Consiglio” da parte di… perché come riportato dai giornali si sa chi è stato.
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Presidente Cipriani Ricorda che non è possibile inserire emendamento negli ODG presentati dai gruppi, ma solo 
portare delle modifiche se chi ha presentato il testo concorda.  

Cosigliera  De  Benedictis  Dichiarazione  di  voto  negativa  vero  l’odg  53,  perché  non  ritiene  sia  compito  del 
consiglio fare nomi ma delle forze dell’ordine. Come gruppo di Centro Sinistra ribadisce la solidarietà alla Presidente  
Meloni  per  quanto  accaduto  sia  come  rappresentante  istituzionale  sia  come  donna  ed  auspica  che  la  stessa 
solidarietà venga ricambiata e non come è accaduto in passato. Ritiene che il compito di chi fa politica, di qualsiasi  
partito, sia portare avanti un confronto politico senza violenza con rispetto per l’avversario, per le donne, ponendosi  
come esempio per la società.

Consigliere De Fraia  Si associa a quanto detto dalla consigliera De Benedictis.  Si  deve condannare qualsiasi 
violenza, mentre ai nomi ci deve pesare la magistratura.

Consigliere Turchitto Certo fatti e colpevoli sono oggetto di indagine della magistratura ma ritiene che sarebbe 
un bel atto politico sostenere il nostro ordine del giorno riconoscendo che collettivi non autorizzati abbiamo fatto  
questa azione.

Consigliere De Fraia Ricorda che la pace sociale ed in generale non nasce facendo la pesa delle colpe, così nascono 
solo le guerre. Siamo noi i primi artefici della pacificazione, supporre che dietro i personaggi ci siano sempre dietro i  
poteri non aiuta. Come politici occorre dare l’esempio di come comportarsi.

Consigliere Cevolani L’ordine del giorno è stato fatto perché è un tema che riguarda la città. Chiede chiarimenti 
circa la possibilità di presentare emendamenti.

Presidente  Cipriani  Conferma  che ordini  del  giorno  (ossia  gli  atti  politici)  non  sono  emendabili  (come  da 
regolamento  sul funzionamento del consiglio comunale). 

Consigliere Cevolani Chiede che venga verbalizzato che come gruppo avrebbero voluto un emendamento per OdG 
52/2022 nel quale anche il consiglio di quartiere facesse presente che gli autori del gesto sono stati (CUA) e Cybilla.

L’odg  n.  O.d.G.  N.  52/2022 messo  in  votazione,  viene  approvato  a  maggioranza  secondo  l’esito 
riportato in calce all’atto allegato quale parte integrante al presente verbale.   

L’odg  n.  O.d.G.  N.  53/2022 messo  in  votazione,  viene  respinto  a  maggioranza  secondo  l’esito 
riportato in calce all’atto allegato quale parte integrante al presente verbale.   

Presidente Cipriani Ringrazia tutti e dichiara concluso il consiglio.

La seduta viene chiusa alle ore 21,40

Allegati come parte integrante gli atti : 

ODG n.48.1/2022 - PG 815832/2022.( respinto)

ODG n. 48/2022 - P.G. n. 807109/2022 ( approvato)

ODG n.49/2022 - P.g.n.807138/2022 (approvato)

ODG n.50/2022 - P.G. n. 807156/2022 (approvato)

ODG n.51/2022 – Pg.n.51807188/2022 (approvato)

ODG n.52/2022 - P.G.n. 809036/2022 (approvato) 

ODG n.53/2022 - PG 809041/2022 ( respinto) 
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Il Presidente

del Consiglio di Quartiere

Lorenzo Cipriani

  Il Consigliere Anziano 

      Giulio D’Errico                                                                                       

Il Segretario Verbalizzante

                                         A. Maria Lappi

Verbale  letto  e  approvato  a  norma dell'art.  26  del  Regolamento sul  Decentramento,  nella  seduta  dell'Ufficio  di 

Presidenza  del  17.01.2023.  Dell'avvenuta  approvazione  verrà  data  comunicazione  ai  Consiglieri  tramite  posta 

elettronica.
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Quartiere Porto - Saragozza P.G. N.: 807109/2022

N. O.d.G.: 48/2022 

Data Seduta : 06/12/2022

Dati Sensibili

* Favorevole

Oggetto: ESPRESSIONE DI PARERE DEL QUARTIERE PORTO -SARAGOZZA IN MERITO AL DOCUMENTO UNICO DI  
PROGRAMMAZIONE  2023-2025 (DUP). SEZIONE OPERATIVA  (CAPITOLI  9 E 12).

Tipo atto : Espressione di parere

Operatore Corrente : AnnaMaria Lappi  (01/12/2022 , 10:00) Operatore Corrente

IL CONSIGLIO DEL QUARTIERE PORTO-SARAGOZZA

riunito nella seduta del 06/12/2022

Considerato che

la Giunta Comunale ha approvato con propria delibera, DC/PRO/2022/107 del 15/11/2022, 
il DUP 2023-2025, che in particolare contiene:
- Capitolo 9 Programma operativo triennale 2023-2025. Linee essenziali del bilancio di 
previsione. In questo capitolo vengono analizzate le previsioni di entrata e di spesa per il 
triennio 2023-2025, analizzate in una serie di tabelle e grafici. Con riferimento alle 
principali tipologie di entrata e di spesa vengono inoltre presentati dei grafici che 
pongono a confronto i dati di consuntivo relativi agli anni 2020-2021, i dati della 
previsione definitiva 2022 e i dati previsionali relativi al triennio 2023-2025, evidenziando 
le tendenze più significative che emergono da questi confronti .

- Capitolo 12 Programma triennale dei lavori pubblici 2023-2025. Questo capitolo 
contiene lo Schema del programma dei lavori pubblici 2023-2025, in conformità ai nuovi 
schemi approvati con decreto del Ministero delle Infrastrutture e dei Trasporti 16 gennaio 
2018, n.14.

Visti

- la richiesta di parere pervenuta, ai sensi degli artt. 10 e 11 del Regolamento sul 
decentramento, dalla Segreteria Generale in data 16/11/2022, PG n. 770110/2022, avente 
ad oggetto “RICHIESTA DI PARERE AI QUARTIERI IN MERITO AL DOCUMENTO UNICO DI 
PROGRAMMAZIONE 2023-2025 (DUP). SEZIONE OPERATIVA (CAPITOLI 9 E 12)”; 

Sentita

- l’illustrazione svolta dall'Assessora al Bilancio del Comune di Bologna Roberta Li Calzi e 
del Direttore dell’Area Risorse Finanziarie M. Pepe sugli aspetti significativi del DUP, ai 
consiglieri e cittadini del Quartiere Porto -Saragozza nel corso della seduta di Consiglio di 
Quartiere aperta ai cittadini del 22/11/2022;



Premesso che

la Giunta conferma anche per la programmazione 2023-2025 la scelta di presentare il 
Bilancio di Previsione in tempi utili per l’approvazione da parte del Consiglio Comunale 
entro il 31 dicembre 2022, consentendo la piena operatività gestionale a partire dall’inizio 
del 2023;
Il bilancio viene presentato a legislazione vigente e potrà essere rivisto nei primi mesi del 
2023, per incorporare gli effetti della Legge di bilancio la cui approvazione in Parlamento 
è prevista entro il 31.12.2022.

Osserva

per quanto riguarda gli indirizzi strategici relativi alle entrate, quanto segue:

Le previsioni complessive relative al bilancio  2023-2025 ammontano a:
anno 2023: 1.378,8 milioni di euro di cui 465,1 milioni relativi ad entrate finalizzate;
anno 2024: 1.343,6 milioni di euro di cui 448,5 milioni relativi ad entrate finalizzate;
anno 2025: 1.291,2 milioni di euro di cui 403,8 milioni relativi ad entrate finalizzate.

Per l’anno 2023 il 50,1% delle entrate è rappresentato dalle entrate correnti (primi tre 
titoli del bilancio) per un totale di 690,6 milioni di euro, all’interno delle quali il 57,2% è 
rappresentato dalle entrate di natura tributaria,contributiva e perequativa.
Il 28% delle entrate totali è composto dalle entrate in conto capitale all ’interno delle quali 
il 91,6% è rappresentato dal Titolo 4 (che ha come componenti interne prevalenti i 
contributi agli investimenti, le alienazioni e i permessi a costruire). Nel 2023 si prevede di 
fare ricorso all’indebitamento per 32,4 milioni di euro pari al 8,4% delle entrate per 
investimenti, mentre non sono previste entrate nel Titolo 5 ad esclusione di poste 
compensative.
Il restante 21,9% è composto prevalentemente da poste compensative e dal fondo 
pluriennale vincolato in entrata derivante da esercizi precedenti .

La previsione del Titolo 1 – Entrate correnti di natura tributaria, contributiva e 

perequativa nel triennio 2023- 2025 ammonta a:
394,8 milioni di euro nel 2023 (di cui 9,5 milioni di entrate finalizzate);
396,9 milioni di euro nel 2024 (di cui 9,5 milioni di entrate finalizzate);
397,0 milioni di euro nel 2025 (di cui 9,5 milioni di entrate finalizzate).
La previsione per il triennio 2023-2025 è stata fatta ad aliquote invariate; per quanto 
riguarda l’addizionale all’IRPEF viene confermata l’aliquota massima dello 0,8% e 
confermata nel triennio 2023-2025 la soglia di esenzione a 15.000 euro lordi.

La previsione del Titolo 2 – Trasferimenti correnti nel triennio 2023-2025 ammonta a:
126,0 milioni di euro nel 2023 (di cui 112,1 milioni di entrate finalizzate);
85,4 milioni di euro nel 2024 (di cui 72,8 milioni di entrate finalizzate);
82,9 milioni di euro nel 2025 (di cui 70,5 milioni di entrate finalizzate).
Rispetto alla previsione definitiva 2022 che ammonta a 163,9 milioni di euro (di cui 138 



milioni di entrate finalizzate) si rileva una minore entrata di 37,9 milioni le cui differenze 
più significative sono di seguito riportate:
• minori entrate derivanti da Amministrazioni Centrali per 26,5 milioni di euro le cui 
componenti più significative sono:
- presenza nel 2022 di contributi statali per 9,2 milioni come compensazione di riduzioni 
di entrata o a fronte di spese straordinarie (energia elettrica e gas);
- minori trasferimenti per 9,1 milioni per i progetti PON METRO e PON INCLUSIONE; 
- minori trasferimenti per 16,9 milioni per i progetti REACT-UE;
- maggiori contributi per 12,2 milioni per attività socio assistenziali.
• minori trasferimenti da Amministrazioni Locali per  10,3 milioni di euro;
• trasferimenti da Istituzioni sociali private si riducono di  93 mila euro;
• minori trasferimenti dall’Unione europea per 0,5 milioni di euro.

 La previsione del Titolo 3 – Entrate extratributarie nel triennio 2023-2025 ammonta a:
169,9 milioni di euro nel 2023 (di cui 12,4 milioni di entrate finalizzate);
170,9 milioni di euro nel 2024 (di cui 12,7 milioni di entrate finalizzate);
170,7 milioni di euro nel 2025 (di cui 12,2 milioni di entrate finalizzate).
Rispetto alla previsione definitiva 2022 che ammonta a 165,2 milioni di euro (di cui 13,6 
milioni di entrate finalizzate) si rileva un incremento di 4,6 milioni dovuta principalmente 
a:
• maggiori entrate per 0,2 milioni di euro da proventi derivanti dalla vendita di servizi ;
• maggiori entrate per 1 milione di euro da proventi derivanti dalla gestione dei beni 
dovuto principalmente al canone unico patrimoniale;
• maggiori entrate per 8,7 milioni di euro da proventi derivanti dall'attività di controllo e 
repressione delle irregolarità e degli illeciti ;
• invarianza per interessi attivi;
• minori entrate per 0,3 milioni per la distribuzione di dividendi. La previsione 2022 si 
articola nel seguente modo:
- 15,6 milioni di euro da Hera
- 0,1 milioni di euro da BSC;
• minori entrate per 2,7 milioni da rimborsi dovute prevalentemente a rimborsi per 
consultazioni elettorali;
• riduzione di 2,1 milioni di euro di altre entrate correnti.

La previsione del Titolo 4 – Entrate in conto capitale nel triennio 2023-2025 ammonta 
a:
354,2 milioni di euro nel 2023 (di cui 328,2 milioni di entrate finalizzate);
372,1 milioni di euro nel 2024 (di cui 353,4 milioni di entrate finalizzate);
328,9 milioni di euro nel 2025 (di cui 311,6 milioni di entrate finalizzate).
Rispetto alla previsione definitiva 2022 che ammonta a 213,4 milioni (di cui 178,5 milioni 
di entrate finalizzate) si evidenzia nella previsione 2023 un incremento di 140,8 milioni (di 
cui 149,7 milioni di minori entrate finalizzate).
La voce che registra l’incremento maggiore è quella dei contributi agli investimenti con un  
aumento di entrata prevista di 149,8 milioni di euro. Occorre evidenziare che nel 2023, tra 
gli altri, sono previsti il contributo del Ministero delle Infrastrutture e dei trasporti per la 
progettazione e realizzazione della prima linea tranviaria di Bologna di 118,9 milioni di 



euro (106 milioni nel 2024 e 102,6 milioni nel 2025) e 149,2 milioni relativi agli interventi 
del NEXT GENERATION EU – PNRR (161,2 milioni nel 2024 e 141,7 milioni nel 2025).
Le altre tipologie che compongono il titolo 4 sono le alienazioni di beni materiali e 
immateriali la cui previsione registra rispetto al 2022 una riduzione di 6,4 milioni di euro e 
altre entrate in conto capitale che si riducono di  2,6 milioni di euro.

La previsione del Titolo 5 – Entrate da riduzione di attività finanziarie nel triennio 
2023-2025 ammonta a:
30 milioni di euro nel 2023 (tutte poste compensative);
30 milioni di euro nel 2024 (tutte poste compensative);
30 milioni di euro nel 2025 (tutte poste compensative).
Le previsioni nel triennio si riferiscono tutte a poste compensative .

La previsione del Titolo 6 – Accensione prestiti nel triennio 2023-2025 ammonta a:
32,4 milioni di euro nel 2023;
15,0 milioni di euro nel 2024;
nessuna previsione nel 2025.
Per le analisi della parte investimenti , relativamente alla previsione 2023-2025, si rimanda 
al Capitolo 12 - Programma triennale dei Lavori Pubblici  2023-2025.

Osserva altresì

per quanto riguarda gli indirizzi strategici relativi alle  spese, quanto segue:

La missione che nel 2023 assorbe più risorse è 10–Trasporti e diritto alla mobilità con una 
previsione totale di 301,3 milioni di euro 21,9% delle spese totali che comprende, come 
già indicato al titolo 4 dell’entrata, il contributo del Ministero delle Infrastrutture e dei 
trasporti per la progettazione e realizzazione della prima linea tranviaria di Bologna di 
118,9 milioni di euro e 95,7 milioni relativi agli interventi del NEXT GENERATION EU – 
PNRR. Segue la missione 1-Servizi istituzionali, generali e di gestione con una previsione 
totale di 247 milioni di euro pari al 17,9% delle spese totali. È una delle missioni più 
“corpose” che contiene programmi, solo per citarne alcuni, quali la gestione economica, 
finanziaria, programmazione e provveditorato la cui spesa prevista nel 2023 ammonta a 
56,3 milioni di euro, la gestione dei beni demaniali e patrimoniali con un importo previsto 
in 34 milioni di euro, l’ufficio tecnico la cui spesa prevista è di 69,7 milioni di euro. Anche 
in questa missione vanno rilevati i contributi relativi agli interventi del NEXT GENERATION 
EU – PNRR per 43,7milioni.
Non considerando la missione 99 che comprende poste compensative, altre missioni con 
una percentuale elevata di assorbimento di risorse nel 2023 sono la 12-Diritti sociali, 
politiche sociali e famiglia la cui previsione ammonta a 169,3 milioni di euro pari al 12,3% 
della spesa totale, la missione 4- Istruzione e diritto allo studio con un importo previsto di
125,6 milioni di euro, pari al 9,1% e la missione 9-Sviluppo sostenibile e tutela del 
territorio e dell'ambiente con una previsione di spesa 2023 di 98,7 milioni pari al 7,2%.
È opportuno ricordare anche la missione 20-Fondi e accantonamenti con un importo 
complessivo 2023 di 58,2 milioni di euro, pari al 4,2% delle previsioni totali. Il programma 
che assorbe più risorse in questa missione è quello relativo al Fondo crediti di dubbia 
esigibilità con una previsione di spesa 2023 di 52,2 milioni di euro.



La previsione del Titolo 1 – Spese correnti nel triennio 2023-2025 ammonta a:
660,4 milioni di euro nel 2023 (di cui 107,9 milioni di entrate finalizzate);
637,5 milioni di euro nel 2024 (di cui 89,5 milioni di entrate finalizzate);
636,9 milioni di euro nel 2025 (di cui 89,7 milioni di entrate finalizzate).
Il confronto con la previsione definitiva 2022 che ammonta a 739,8 milioni di euro (di cui 
122,3 milioni di euro di spesefinalizzate), registra una riduzione complessiva di 79,4 
milioni di euro mentre per le sole spese finanziate con entrate di competenza dell’anno la 
riduzione rispetto al 2022 ammonta a 65,9 milioni. Nell’effettuare il confronto occorre 
però considerare che nel 2022 è stata applicata una quota di avanzo per 67,4 milioni; al 
netto di questa quota il 2022 risulta inferiore al 2023 di 1,5 milioni.

La previsione del Titolo 2 – Spese in conto capitale nel triennio 2023-2025 ammonta a:
429,9 milioni di euro nel 2023 (di cui 357,2 milioni di entrate finalizzate);
425,6 milioni di euro nel 2024 (di cui 359 milioni di entrate finalizzate);
373,5 milioni di euro nel 2025 (di cui 314,1 milioni di entrate finalizzate);
Analizzando le spese di finanziate con entrate dell’anno si evidenzia un incremento di 
103,9 milioni di euro fra la previsione 2023 (416,3 milioni) e la previsione definitiva 2022 
(312,4 milioni). Come già descritto nel titolo 4 dell’entrata l’incremento si deve ad 
importanti trasferimenti, prevalentemente statali, fra i quali la tranvia e il PNRR. Per le 
analisi della parte investimenti, relativamente alla previsione 2023-2025, si rimanda al 
Capitolo 12 – Programma triennale dei Lavori Pubblici  2023-2025.

La previsione del Titolo 4 – Rimborso prestiti nel triennio 2023-2025 ammonta a:
12,4 milioni di euro nel 2023;
11,4 milioni di euro nel 2024;
11,7 milioni di euro nel 2025.
Nel triennio 2023-2025 si riduce l’ammontare dello stock del debito, che passa da 95,8 
milioni di euro alla fine del 2021 a 94,5 milioni alla fine del 2025.
L’andamento del rimborso dei prestiti risente:
• della sospensione del rimborso della quota capitale 2020 e 2021 per far fronte 
all’emergenza Covid;
• della previsione di nuovi mutui.
La quota interessi legata al servizio del debito passa da 1,7 milioni nella previsione 
definitiva 2022 a 2,7 milioni nella previsione 2025.

Nello specifico osserva inoltre che

per quanto riguarda le risorse destinate al Decentramento, la proposta di bilancio 
definita dalla Giunta prevede di attribuire ai sei Quartieri cittadini un totale di 19,522 
milioni di euro per l’anno 2023, 19,583 milioni nel 2024 e 19,510 per il 2025.
Le allocazioni di spesa ipotizzate nelle linee essenziali del bilancio di previsione 
2023-2025 sono state modulate in modo differenziato in relazione alle diverse linee di 
attività, in coerenza con gli strumenti di programmazione dell'Ente e dell’impatto sui 
cittadini e le famiglie. Il capitolo “Programma operativo triennale 2023-2025 “Linee 
essenziali del bilancio di previsione” riporta le linee di previsione delle spese secondo la 



struttura di bilancio per missioni e programmi che si riprende nel commento .
Per quanto riguarda il complesso dei servizi in materia educativa, scolastica e 
socio-assistenziale compresi nel presente documento di indirizzi definiti dalla Giunta per 
il 2023 prevedono la seguente allocazione di risorse:
- Nella missione 4 “Istruzione e diritto allo studio” e in particolare nel programma 6 
“servizi ausiliari all’istruzione” sono concentrati gran parte degli interventi previsti dal 
bilancio, pari a 16,301 milioni di euro.
- Nella missione 12 “Diritti sociali, politiche sociali e famiglie” trovano posto una pluralità 
di programmi di interesse dei Quartieri:
1) Interventi per l'infanzia e i minori e per asili nido
2) Interventi per gli anziani
3) Interventi per soggetti a rischio di esclusione sociale
4) Interventi per le famiglie
5) Programmazione e governo della rete dei servizi sociosanitari e sociali
6) Cooperazione e associazionismo
Il totale della missione 12 ammonta a 1,702 milioni di euro.
- Alla missione 6 - Politiche giovanili, sport e tempo libero, programma 1 - Sport e tempo 
libero, sono dedicati 1,109 milioni di euro.
I restanti fondi trovano collocazione nel bilancio nelle missioni 1 - Servizi istituzionali, 
generali e di gestione (programma 11 - Altri servizi generali) e 5 - Tutela e valorizzazione 
dei beni e delle attività culturali (programma 2 -Attività culturali e interventi diversi nel 
settore culturale).
L’importo di 2,190 milioni di euro attribuiti all’Area Quartieri – Coordinamento Quartieri è 
prevalentemente dedicato ai contributi per i libri di testo destinato agli alunni della 
scuola primaria e al reimpiego di contributi per l ’assistenza ad alunni con disabilità. 

Con riferimento al piano triennale dei lavori pubblici esprime apprezzamento per i 

seguenti punti:

nella programmazione triennale dei Lavori Pubblici vengono stanziati per interventi 
afferenti ai Quartieri complessivamente 643,851 Milioni di euro nei tre anni, di cui 597,552 
milioni nel 2023, 33,157 milioni nel 2024 e 13,143 nel 2025.
Si tratta in parte di risorse del Comune (monetizzazioni, oneri, avanzo vincolato e vendite) 
ed in parte di finanziamenti di altri Enti pubblici/privati tra i quali i fondi relativi al 
Programma Operativo Nazionale Città metropolitane (PON Metro) e i fondi relativi al 
Piano Nazionale di Ripresa e Resilienza (PNRR) approvato nel 2021 per rilanciare 
l'economia dopo la pandemia di Covid-19.
Si tratta di risorse destinate ad una pluralità di interventi sui territori, che vanno dalle 
scuole (realizzazione nuovi plessi, ristrutturazioni, ampliamenti), ad interventi di 
riqualificazione e ampliamento di impianti sportivi, interventi manutentivi su palazzi 
storici e di riqualificazione e rigenerazione urbana di immobili e spazi aperti, interventi 
che riguardano migliorie della mobilità.

Valutato inoltre che

 per quel che concerne le entrate:



 il 2023 conferma un elevato grado di autonomia finanziaria del Comune di Bologna 

pari quasi all’82% (entrate proprie/entrate correnti);
si conferma molto contenuta l’incidenza del costo del debito sulle entrate correnti 

(0,2% rispetto al 10% massimo consentito);
si conferma la soglia di esenzione dell’addizionale irpef a 15.000 euro lordi;

nessun incremento tributario: per quanto riguarda i tributi sugli immobili nel 2023, 

oltre all’abolizione dell’imposta sull’abitazione principale, si confermano tutte le 
aliquote, le agevolazioni imu per l’ottavo anno consecutivo anche la tari restera’ 
invariata a fronte di un consolidamento del servizio di raccolta e smaltimento 
differenziato dei rifiuti;
prosegue l’impegno dell’amministrazione nel contrasto all’evasione sui tributi locali 

(in particolare imu e tari);
 conferma di tutte le tariffe e relativi sconti dei servizi educativi, scolastici e socio – 

assistenziali; 
viene mantenuta per il 2023 l’agevolazione per i nidi d’infanzia ad integrazione del 

contributo della regione che interviene fino a 26 mila euro di isee. gli sconti sono 
stati estesi fino a 45 mila euro e riguarda tutti gli utenti, sia quelli che frequentano i 
nidi a gestione diretta che quelli del sistema privato convenzionato ;

che per quel che concerne le spese
va tenuto conto che lo scenario 2023 e’ particolarmente complesso a causa della crisi 
energetica che si riflette sui consumi di energia elettrica e gas (+50% e anche oltre) e 
sull’aumento dei prezzi . 

In attesa che venga approvata la legge di bilancio statale, che si auspica introduca idonee 
misure di sostegno agli enti locali gia’ attivate nel 2022, si sono assunti i seguenti indirizzi:

 vengono contenute, ove possibile, le spese non obbligatorie al fine di garantire lo 

stesso livello dei servizi (educativi, sociali, ecc);
siano state stanziate piu’ risorse per le spese energetiche, da tenere attentamente 

monitorate fin dall’inizio dell’anno, alla luce dell’andamento reale dei prezzi e 
dell’impatto delle azioni di contenimento: alcune gia’ assunte, come la riduzione del 
calendario di accensione e delle temperature del riscaldamento anche negli edifici 
pubblici, il progressivo efficientamento degli impianti e degli edifici, e altre allo 
studio per la successiva attuazione nel 2023 e negli anni successivi;
 i servizi relativi all’istruzione, alle politiche sociali e alla cultura ammontano 

complessivamente a quasi 284 milioni di euro, pari al 43,8% delle spese correnti. nel 
bilancio 2022 iniziale l’incidenza era del 41,9%;
 l’andamento del rimborso dei prestiti risente della sospensione del rimborso della 

quota capitale 2020 e 2021 per far fronte all’emergenza covid e alla previsione di 
nuovi mutui nel prossimo triennio, dopo l’azzeramento dei nuovi mutui nel 2022.

Visti:
- l'art 37 dello Statuto Comunale;
- gli artt. 10 e 11 del vigente Regolamento sul decentramento come modificato con OdG n. 
236 P.G. n. 142311/2015;



- il documento “Aggiornamento e ricognizione ambiti di competenza degli organi dei 
Quartieri cittadini” PG N 45841/2016;

CHIEDE AL SINDACO E ALLA GIUNTA

A) IN VIA GENERALE:

- la revisione, opportuna e quanto mai necessaria, degli organici assegnati ai Quartieri per 
verificarne l’adeguatezza alle funzioni attribuite ai Quartieri dal Regolamento sul 
Decentramento. In particolare occorre rafforzare l’organico dell’Ufficio Relazioni con il 
Pubblico se si vuole confermare lo stesso alto livello di servizi e il numero di aperture al 
pubblico fin oggi garantito.

- sempre in tema di organico, si chiede di rafforzare con idonee iniziative formative le 
competenze del personale già assegnato nella cura della comunità e del territorio anche 
valutando l’introduzione di nuove figure professionali e tecniche di supporto al lavoro di 
comunità e per la cura del territorio;

- l’integrazione e se possibile l’aumento delle risorse per la manutenzione del verde, delle 
strade e marciapiedi e degli edifici pubblici ;

- in particolare, per quanto attiene alle Case di Quartiere, vista l’importanza strategica 
attribuita a questi luoghi, si ritiene necessario avviare un piano di riqualificazione fisica 
degli edifici per garantire il livello di sicurezza e l’adeguamento alle richieste di risparmio 
energetico per arrivare alla piena agibilità ed operatività delle Case .

B) CON PARTICOLARE RIFERIMENTO AL TERRITORIO DEL QUARTIERE 

PORTO-SARAGOZZA:

1) di proseguire nell'iter di realizzazione del polo scolastico presso i Prati di Caprara, 
ribadendo la centralità della realizzazione di questo nuovo plesso per le esigenze di 
edilizia scolastica dell’area Saffi;

2) Consideriamo i tre parchi pubblici collinari di Villa Spada, Villa delle Rose e il Parco del 
San Pellegrino un punto nevralgico della connessione fra la città e la rete sentieristica nel 
nostro quartiere. Pur essendo confinanti in alcuni punti, al momento non esistono varchi 
che permettano un agevole e sicuro passaggio fra un parco e l’altro. Chiediamo pertanto 
di trovare una soluzione che risolva tale criticità in maniera da ampliare ulteriormente la 
loro fruizione e diventare la porta di accesso verso la collina;

3) di preservare e se possibile aumentare la dotazione di impiantistica sportiva nel 
quartiere Porto-Saragozza, anche attraverso l’implementazione di una nuova 
convenzione per gli usi pubblici dell’impianto ex Crb, una volta che verrà presentato il 
progetto di riqualificazione dello stesso da parte della proprietà ;



4) di investire nel miglioramento dell’illuminazione pubblica nelle aree del Quartiere che 
necessitano della messa in opera di nuovi punti luce non ancora collocati , nelle aree verdi 
particolarmente delicate sotto il profilo della frequentazione notturna e/o dove nuove 
esigenze e/o opportunità del territorio lo richiedano, concordando con il Quartiere uno 
specifico programma di intervento;

5) di prevedere ulteriori aree di sgambatura cani, sulla base delle richieste provenienti dai 
cittadini, anche tramite la commissione istituita dal Consiglio di Quartiere;

6) di dedicare una parte delle risorse stanziate per la manutenzione e realizzazione di 
nuove strutture gioco nei parchi cittadini, per rinnovare, in maniera innovativa, la 
dotazione di strutture per il gioco della città, sperimentando nuove tipologie di arredi e 
considerando maggiormente anche gli elementi naturali che in alcuni casi possono 
sostituire i tradizionali scivoli o altalene e diventare stimolo per il gioco creativo dei 
bambini;

7) di favorire il processo di riqualificazione e apertura al territorio dei cortili scolastici in 
orario extrascolastico attraverso forme di gestione comunale che consentano nelle zone 
senza giardini di accedere alle aree gioco in alcuni orari precisi e ben delimitati ;

8) avendo il Comune di Bologna acquisito l’immobile “ Ex-Clinica Odontoiatrica Beretta” 
in via XXI Aprile, di favorire la ristrutturazione dello stesso con l’obiettivo di costruire 
edilizia residenziale sociale come previsto nell’accordo “Mille case per Bologna” firmato 
da Comune e Acer, prestando particolare attenzione a progetti di co-housing sociale;

9) di prevedere interventi di riqualificazione dei bagni del Centro Giovanile Il Meloncello ; 

10) di accelerare i tempi per la progettazione e realizzazione del sovrappasso pedonale di 
collegamento tra il Parcheggio Tanari e l’area Dumbo Space, permettendo in questo 
modo agli avventori che giungono in auto (valutando anche l'attivazione di una navetta 
bus dedicata) di parcheggiare nel parcheggio scambiatore ed entrare nell’area Dumbo 
Space senza occupare spazio sosta dei residenti e permettendo un deflusso ordinato e 
non promiscuo alle abitazioni dei residenti ;

11) di reperire le risorse per la ristrutturazione e la messa a disposizione del Quartiere dei 
locali ex CSM di Via dello Scalo 21/3;

Tutto ciò premesso, ai sensi degli artt. 10 e 11 del Regolamento sul 

decentramento,

Il Consiglio del Quartiere Porto-Saragozza

fatte salve le precedenti osservazioni 

ESPRIME PARERE FAVOREVOLE



in merito al  DOCUMENTO UNICO DI PROGRAMMAZIONE 2023-2025 (DUP). SEZIONE 
OPERATIVA (CAPITOLI 9 E 12)” e relativi allegati.

Documenti allegati  (parte integrante ):
ESITO VOTAZIONE

PRESENTI 14

VOTANTI ( F+C) 14

VOTI FAVOREVOLI 8

VOTI CONTRARI 6

ASTENUTI 0

Cognome e Nome Consigliere Denominazione lista di appartenenza Voto

1 CIPRIANI LORENZO LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

2 D’ERRICO GIULIO LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

3 GAMBERINI ILARIA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

4 MALSERVISI ANNA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

5 TRACA’ CRISTIAN LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

 6 TRIPPA CARLOTTA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

7 ZAGAREANU NINA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

8 DE BENEDICTIS ELENA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

9 CEVOLANI ENRICO LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA C

10 TURCHITTO ANGELO LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA C

11 RINALDI BEATRICE LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA C

12 DE FRAIA PAOLO GRUPPO MISTO C

13 CESARI ANNAMARIA LISTA FORZA ITALIA - BERLUSCONI PER BOLOGNA UDC C

14 TERRA MICHELE LISTA SINISTRA UNITA PER BOLOGNA C

Legenda: F = Favorevoli - C = Contrari - A = Astenuti 
Il Consiglio approva a MAGGIORANZA

Documenti in atti :

Composto il: 01/12/2022 Composto da: AnnaMaria Lappi

Modificato il: 07/12/2022 Modificato da: MariaCristina Panciotto



Quartiere Porto - Saragozza P.G. N.: 815832/2022

N. O.d.G.: 48.1/2022 

Data Seduta : 06/12/2022

Dati Sensibili

* Respinto

Oggetto: ORDINE DEL GIORNO DEL GRUPPO SINISTRA UNITA PER BOLOGNA : ESPRESSIONE DI PARERE  
NEGATIVO  IN MERITO AL DOCUMENTO UNICO DI PROGRAMMAZIONE  2023-2025 (DUP).

Tipo atto : Ordine del giorno

Operatore Corrente : AnnaMaria Lappi  (06/12/2022 , 15:14) Operatore Corrente

Il Consiglio del Quartiere Porto-Saragozza

riunito nella seduta del 06/12/2022

Considerato che

la Giunta Comunale ha approvato con propria delibera, DC/PRO/2022/107 del 15/11/2022, 

il DUP 2023-2025,  e intende procedere per l'approvazione definitiva da parte del 

Consiglio Comunale entro il 31/12/2022;

Rilevato che

– l'inflazione annuale in Italia nel 2022 è dell'8/9% circa; l'Istat segnala Bologna 

come terza città più cara d'Italia con un aumento del costo di utenze di gas ed 

elettricità di circa il 70%;

– l'attuale congiuntura economica colpisce direttamente lavoratori e lavoratrici, 

pensionati e studenti, più in generale le fasce della popolazione a basso e medio 

reddito, senza che peraltro siano previste a livello nazionale adeguate politiche 

ma si perpetuano scelte economiche tese a trasferire risorse verso l'alto della 

scala sociale;

– il Comune di Bologna dovrebbe intervenire presso la partecipata Hera Spa per 

limitare gli effetti dell'attuale congiuntura, non solo attraverso rateazioni di 

bollette ma per frenare la corsa al rialzo dei prezzi che sta portando a Hera nel 

2022 utili sette volte superiori l'esercizio precedente; fino a oggi Sindaco e Giunta 

hanno scelto di avvallare la politica tariffaria di Hera;

– la stessa raccolta dei rifiuti - svolta da Hera – attraverso la Carta Smeraldo, con 

cassonetti inadeguati e spesso guasti ha comportato la necessità del ricorso agli 

“spazzini di quartiere” con risorse comunali previste nel contratto con la 

multiutility;

– vengono aumentati i fondi previsti per le scuole private, c.d. paritarie, portandoli 

da circa 900.000 euro annui a oltre un milione, sottraendo così ulteriori risorse 

all'istruzione pubblica;

– il  contratto nazionale – recentemente sottoscritto -  degli Enti Locali, 



comprendente i dipendenti del Comune di Bologna, per il triennio 2019-2021 

(rinnovato già scaduto) nella parte economica è estremamente negativo e non 

recupera nemmeno lontanamente l'inflazione degli anni passati; il Comune di 

Bologna nelle sue politiche di bilancio non impegna nuove e sostanziali risorse a 

favore dei propri dipendenti attraverso la contrattazione decentrata; a fronte di 

carenze di organico in moltissimi servizi, come peraltro rilevato da rappresentanti 

dei lavoratori e delle lavoratrici, diventerebbe prioritario un nuovo piano di 

assunzioni stabili presso l'Ente;

– il tema del disagio abitativo, caratterizzato dalla ripresa delle esecuzioni degli 

sfratti per morosità incolpevole e dalla forte incidenza sui costi dell’abitazione, già 

proibitivi, dei rincari dal 60 al 100% delle utenze domestiche e sugli oneri 

condominiali per i servizi legati al consumo energetico, richiederebbe un 

intervento significativo da parte delle società partecipate ASP ed Acer con la 

definizione di un piano di recupero di tutto il patrimonio edilizio attualmente non 

utilizzato;

– il collegamento su monorotaia tra aeroporto e stazione ferroviaria, il c.d. People 

Mover, si è rivelato un fallimento sotto tutti i punti di vista, il Comune dovrebbe 

cessare ogni rapporto con Marconi Express chiedendo eventuali danni e puntare 

sull'operatività del collegamento ferroviario già esistente.

In relazione al Quartiere Porto-Saragozza si evidenziano

– la necessità di tempi certi per la fruizione di nuovi servizi scolastici nella fascia 0-6, 

in particolare il nido e la scuola d'infanzia Marzabotto di via Monterumici sono 

chiuse dal 2015 e in stato di abbandono. Si nota un cambio di progetto, con 

l'accorpamento della nuova struttura alle scuole Dallolio/Dozza, che ci si augura 

definitivo e realizzabile, mentre si auspica, per quanto possibile, il recupero del 

precedente edificio e relativo giardino;

– l'assenza nel centro storico di sale a gestione pubblica che permettano un uso 

saltuario per mostre, incontri, eventi pubblici, momenti di socialità, ecc.; diventa 

quindi urgente provvedere ad attrezzare spazi pubblici per tali finalità ;

– la scarsità di bagni pubblici e la richiesta da parte di cittadini e cittadine di 

fornirne di nuovi al quartiere, come evidenziato ultimamente dagli interventi al 

laboratorio “Anch'io partecipo” del 24 novembre tenuto alla casa di quartiere 

Saffi;

– l'importanza di intervenire per migliorare la sicurezza e la fruibilità delle piste 

ciclabili sia dentro che fuori l'area del centro storico.

Tutto ciò premesso , ai sensi degli artt. 10 e 11 del Regolamento sul decentramento , Il 

Consiglio del Quartiere Porto-Saragozza,



ESPRIME PARERE NEGATIVO

in merito al DOCUMENTO UNICO DI PROGRAMMAZIONE 2023-2025 (DUP) e relativi 

allegati. 

Documenti allegati  (parte integrante ):
ESITO VOTAZIONE

PRESENTI 14

VOTANTI ( F+C) 14

VOTI FAVOREVOLI 1

VOTI CONTRARI 13

ASTENUTI 0

Cognome e Nome Consigliere Denominazione lista di appartenenza Voto

1 CIPRIANI LORENZO LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO C

2 D’ERRICO GIULIO LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO C

3 GAMBERINI ILARIA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO C

4 MALSERVISI ANNA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO C

5 TRACA’ CRISTIAN LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO C

 6 TRIPPA CARLOTTA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO C

7 ZAGAREANU NINA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO C

8 DE BENEDICTIS ELENA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO C

9 CEVOLANI ENRICO LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA C

10 TURCHITTO ANGELO LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA C

11 RINALDI BEATRICE LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA C

12 DE FRAIA PAOLO GRUPPO MISTO C

13 CESARI ANNAMARIA LISTA FORZA ITALIA - BERLUSCONI PER BOLOGNA UDC C

14 TERRA MICHELE LISTA SINISTRA UNITA PER BOLOGNA F

Legenda: F = Favorevoli - C = Contrari - A = Astenuti 
Il Consiglio RESPINGE

Documenti in atti :

Composto il: 06/12/2022 Composto da: AnnaMaria Lappi

Modificato il: 07/12/2022 Modificato da: MariaCristina Panciotto



Quartiere Porto - Saragozza P.G. N.: 807138/2022

N. O.d.G.: 49/2022 

Data Seduta : 06/12/2022

Richiesta IE

Dati Sensibili

* Adottato

Oggetto: APPROVAZIONE DEL PROGRAMMA OBIETTIVO  (P.O.) DEL QUARTIERE PORTO -SARAGOZZA PER IL  
TRIENNIO 2023-2025. I.E

Tipo atto : Delibera di programma obiettivo

Operatore Corrente :  Operatore Corrente

Da Vedere.

Informazioni Iter

Sottoscrizioni e Pareri

Seduta

Dati di lavoro

IL CONSIGLIO DI QUARTIERE PORTO- SARAGOZZA

riunito nella seduta del 06/12/2022

Premesso che

- l’art. 37 dello Statuto comunale stabilisce che ai Consigli di Quartiere, in quanto organi 

di rappresentanza diretta delle cittadine e dei cittadini , è garantito l’esercizio di un ruolo 

politico, propositivo e consultivo nella formazione degli indirizzi e delle scelte 

dell’Amministrazione Comunale ed è attribuita autonomia decisionale - nell’ambito 

degli indirizzi formulati dal Consiglio Comunale per l'esercizio di attività e la gestione di 

servizi di base rivolti a soddisfare immediate esigenze delle popolazioni ;

- il medesimo art. 37 stabilisce che i consigli dei Quartieri svolgono funzioni progettuali e 

integrative inerenti la cura della comunità e la cura del territorio, parallelamente ad 

attività di promozione e sostegno per creare reti di comunità;

- l'art. 38, c. 3, dello Statuto comunale stabilisce che i Consigli dei Quartieri, 

nell'esercizio della propria autonomia decisionale e nel rispetto del tetto di risorse 

complessivamente assegnate e degli obiettivi indicati, formulino i programmi - obiettivo 

in cui si determinano i budget annuali dei singoli servizi e interventi ;

- alla definizione dei Programmi-Obiettivo da parte dei Quartieri dovrà far seguito 

l'approvazione degli stessi da parte del Consiglio Comunale contestualmente alla 

deliberazione del Bilancio Comunale;

Premesso che

- nella seduta di martedì 15 novembre 2022 la Giunta ha approvato la proposta di 



deliberazione DC/PRO/2022/102, avente ad oggetto il BILANCIO DI PREVISIONE DEL 

COMUNE DI BOLOGNA 2023 - 2025;

- nella seduta di martedì 15 novembre 2022 la Giunta ha approvato la proposta di 

deliberazione DC/PRO/2022/107, avente ad oggetto il DOCUMENTO UNICO DI 

PROGRAMMAZIONE 2023 - 2025 SEZIONE STRATEGICA E SEZIONE OPERATIVA;

- il Capitolo 10 del DUP è dedicato agli "Indirizzi per i programmi obiettivo dei Quartieri 

per il triennio 2023-2025", introduce le linee sulla base delle quali vengono formulate le 

proposte di P.O., dando atto che le proposte medesime verranno validate in via 

definitiva con la deliberazione relativa al Bilancio  2023;

- tali indirizzi contengono la suddivisione delle risorse assegnate a Budget a ciascun 

Quartiere per lo svolgimento delle funzioni di propria competenza e che tale 

assegnazione corrisponde per il Quartiere Porto-Saragozza ad € 3.270.553,00 per l'anno 

2023, €  3.277.894,00 per il 2024 e  € 3.264,934,00 per il 2025;

Dato atto

che la spesa corrente per le attività del Quartiere ha rispettato il tetto individuato dalla 

Giunta negli indirizzi di budget per la formazione dei Programmi Obiettivo del  2023 e che 

le risorse economiche necessarie a finanziare, nell'ambito delle funzioni delegate al 

Quartiere, i servizi, gli interventi e le iniziative varie, sono riportate nel citato documento 

allegato;

Ritenuto opportuno

approvare il Programma-Obiettivo del Quartiere Porto-Saragozza per l’esercizio 2023 e 

gli indirizzi per gli anni 2024 e 2025, in relazione alle materie delegate, contenuti 

nell’allegato al presente atto, che ne costituisce parte integrante e sostanziale;

Ritenuto

ai sensi dell’art. 134 del D. lgs. 18 agosto 2000 n. 267 di dichiarare il presente atto 

immediatamente esecutivo attesa la necessità di  procedere alla rapida  adozione degli 

atti  successivi; 

Visti

- il Decreto Legislativo 18 agosto 2000, n. 267 "Testo unico delle leggi sull'ordinamento 

degli enti locali" e successive modificazioni ed integrazioni;

- il Decreto Legislativo n. 126 "Disposizioni integrative e correttive del decreto legislativo 

23 giugno 2011, n. 118", recante disposizioni in materia di armonizzazione dei sistemi 

contabili e degli schemi di bilancio delle Regioni, degli enti locali e dei loro organismi, a 

norma degli articoli 1 e 2 della legge 5 maggio 2009, n. 42;

- gli artt. 37 e 38 dello Statuto del Comune di Bologna;



- gli artt. 12 e 13 del Regolamento sul Decentramento e il documento “Aggiornamento e 

ricognizione ambiti di competenza degli organi dei Quartieri cittadini ” PG N 45841/2016;

- il Regolamento generale sulle forme di collaborazione tra soggetti civici e 

Amministrazione per la cura dei beni comuni urbani e lo svolgimento di attività di 

interesse generale.  

 Dato atto

 che ai sensi dell'art. 49 del D.Lgs. n. 267/2000 è stato richiesto e formalmente acquisito 

agli atti il parere favorevole espresso dal Direttore di Quartiere in ordine alla regolarità 

tecnica;

DELIBERA

1. di approvare il Programma-Obiettivo del Quartiere Porto-Saragozza per 

l’esercizio 2023 - triennio 2023-25, in relazione alle materie delegate, secondo 

l’esplicitazione dei dati economico-finanziari contenuti nell’allegato al presente atto, 

che ne costituisce parte integrante e sostanziale;

2. di dare atto che il Programma-Obiettivo, così come validato definitivamente con 

l’approvazione del Bilancio comunale, contiene gli obiettivi da assegnare al Direttore 

per l'anno 2023 - triennio 2023-25, ai sensi dell’art. 44 dello Statuto del Comune e 

dell’art. 35 del Regolamento sul Decentramento, in coerenza con gli indirizzi del 

governo;

3. di dare atto, quindi, che il Direttore, o suo delegato, subordinatamente 

all’adozione del PEG da parte della Giunta, provvederà con proprie determinazioni 

all'attuazione ed alla gestione delle attività operative, ai sensi delle specifiche 

disposizioni delle normative vigenti, dello Statuto comunale e del Regolamento di 

Contabilità, procedendo in particolare:

 a) all’acquisizione di beni e servizi, purché le obbligazioni contrattuali si 

concludano entro i limiti del bilancio triennale di previsione ;

 b) all'adozione degli atti di impegno relativi alle spese connesse alla realizzazione 

degli obiettivi programmati entro il limite della spesa presunta totale di cui in 

premessa, dandone informazione al Presidente,ai sensi dell'art. 35 del 

Regolamento sul Decentramento;

c) all'adozione di avvisi pubblici per l'acquisto di beni e servizi, per l'assegnazione 

di contributi- anche attraverso i patti di collaborazione-, per l'assegnazione di 

immobili e di spazi;

d) all'erogazione dei contributi previsti per i servizi educativo-scolastici, nonché 

per il sostegno delle iniziative promozionali che verranno promosse nel corso 

del 2023, sulla base degli indirizzi formulati nell ’allegato al presente atto, che ne 

costituisce parte integrante e sostanziale, con riferimento ai contributi LFA e per 



il Lavoro di Comunità; 

e) effettuerà, in ragione dell'andamento reale della gestione, dell'effettivo 

importo delle obbligazioni assunte e sempre nel rispetto delle indicazioni 

contenute nei documenti allegati al presente provvedimento,  una 

rimodulazione degli impegni di spesa (costituzione, riduzione, integrazione) 

assunti nell'ambito del budget di Quartiere;

 f) richiederà ai competenti organi dell'Amministrazione Comunale, qualora si 

rendesse necessario, di variare gli stanziamenti tra interventi e/o capitoli 

differenti, dandone informazione al Presidente;

4. di dare atto, altresì, che il Direttore informerà il Presidente sul contenuto degli 

atti che danno attuazione al Programma Obiettivo, in coerenza con quanto previsto 

dallo Statuto e dal Regolamento  sull'organizzazione degli uffici e dei servizi; 

DELIBERA INOLTRE

 

di dichiarare il presente atto immediatamente esecutivo attesa la necessità di   

procedere alla rapida adozione degli atti  successivi .

p.Il Direttore t.a.
Gian Luigi Chelli

Documenti allegati  (parte integrante ):

PO- Quartiere-Porto-Saragozza 2023-2025 doc.pdfPO- Quartiere-Porto-Saragozza 2023-2025 doc.pdf

ESITO VOTAZIONE

PRESENTI 14

VOTANTI ( F+C) 12

VOTI FAVOREVOLI 8

VOTI CONTRARI 4

ASTENUTI 2

Cognome e Nome  

Consigliere  

Denominazione lista di appartenenza Voto

1 CIPRIANI LORENZO LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

2 D’ERRICO GIULIO LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

3 GAMBERINI ILARIA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

4 MALSERVISI ANNA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

5 TRACA’ CRISTIAN LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F



 6 TRIPPA CARLOTTA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

7 ZAGAREANU NINA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

8 DE BENEDICTIS ELENA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

9 CEVOLANI ENRICO LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA C

10 TURCHITTO ANGELO LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA C

11 RINALDI BEATRICE LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA C

12 DE FRAIA PAOLO GRUPPO MISTO A

13 CESARI ANNAMARIA LISTA FORZA ITALIA - BERLUSCONI PER BOLOGNA UDC A

14 TERRA MICHELE LISTA SINISTRA UNITA PER BOLOGNA C

Legenda: F = Favorevoli - C = Contrari - A = Astenuti 

Il Consiglio approva a MAGGIORANZA

ESITO VOTAZIONE IMMEDIATA ESECUTIVITA'

PRESENTI 13

VOTANTI ( F+C) 13

VOTI FAVOREVOLI 11

VOTI CONTRARI 2

ASTENUTI 0

Cognome e Nome  

Consigliere  

Denominazione lista di appartenenza Voto

1 CIPRIANI LORENZO LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

2 D’ERRICO GIULIO LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

3 GAMBERINI ILARIA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

4 MALSERVISI ANNA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

5 TRACA’ CRISTIAN LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

 6 TRIPPA CARLOTTA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

7 ZAGAREANU NINA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

8 DE BENEDICTIS ELENA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

9 CEVOLANI ENRICO LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA C

10 TURCHITTO ANGELO LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA NP

11 RINALDI BEATRICE LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA C

12 DE FRAIA PAOLO GRUPPO MISTO F

13 CESARI ANNAMARIA LISTA FORZA ITALIA - BERLUSCONI PER BOLOGNA UDC F

14 TERRA MICHELE LISTA SINISTRA UNITA PER BOLOGNA F

Legenda: F = Favorevoli - C = Contrari - A = Astenuti - NP= Non presente
Il Consiglio approva a MAGGIORANZA

Documenti in atti :



Quartiere Porto - Saragozza P.G. N.: 807156/2022

N. O.d.G.: 50/2022 

Data Seduta : 06/12/2022

Richiesta IE

Dati Sensibili

* Adottato

Oggetto: APPROVAZIONE DEGLI STRADARI E DEI BACINI D 'UTENZA DELLE SCUOLE PUBBLICHE DELL 'INFANZIA , 
PRIMARIE E SECONDARIE DI  1^ GRADO E DEFINIZIONE DEI PLESSI ADIACENTI E DELLA COMPOSIZIONE DELLE  
SEZIONI PER LE SCUOLE PUBBLICHE D 'INFANZIA PER L  'A.S. 2023/2024. I. E

Tipo atto : Delibera

Operatore Corrente :  Operatore Corrente

Da Vedere.

Informazioni Iter

Sottoscrizioni e Pareri

Seduta

Dati di lavoro

IL CONSIGLIO DI QUARTIERE PORTO- SARAGOZZA

riunito nella seduta del 06/12/2022

Considerato che:

- annualmente si procede all'analisi dell'utenza potenziale rispetto all'offerta delle 

singole strutture scolastiche attraverso l'esame dei dati relativi ai nati residenti nel 

territorio per numero civico e relativa assegnazione alla scuola di appartenenza, al fine di 

verificare se vi siano situazioni di esubero della domanda sull 'offerta e, di conseguenza, la 

necessità di redistribuire l'utenza tra le altre scuole del territorio;

- dall'analisi suddetta è emersa la seguente situazione:

per le scuole dell'infanzia si registra un numero di nati inferiore rispetto ai posti 

disponibili, con equilibrata distribuzione ad eccezione dei bacini limitrofi Marconi /Saffi;

relativamente alla scuola primaria si rileva un numero di nati maggiore rispetto ai posti 

disponibili soprattutto per alcune scuole afferenti all’IC 8 (in particolar modo le scuole 

Avogli); tale differenza viene in parte colmata dall’offerta della scuola Longhena che 

mette a disposizione almeno l’80% dei posti disponibili per i bambini residenti nel 

quartiere Porto-Saragozza, senza l’individuazione di uno specifico stradario;

relativamente infine alla scuola secondaria di primo grado si registra un numero di nati 

superiore rispetto ai posti disponibili per le scuole Gandino e Guinizelli mentre la scuola 

De Andrè  presenta un numero di posti disponibili superiore a quello degli obbligati .

- nell’edificio che ospita le scuole Guinizelli, in accordo con la Dirigente e tenuto conto 

della prossima apertura della nuova scuola Carracci, è possibile accogliere 

transitoriamente le relative classi in base allo stradario Carracci .

- il quartiere limitrofo Santo Stefano conferma la disponibilità di posti presso la scuola 



secondaria Lavinia Fontana, consentendo di accogliere in tale scuola anche gli utenti 

provenienti dal quartiere Porto-Saragozza residenti in via D’Azeglio, equiparandoli agli 

obbligati dello stradario di tali scuole.

Considerato necessario:

- modificare gli stradari della scuola dell’infanzia relativamente ai confini dei bacini 

limitrofi Saffi e Marconi allo scopo di riequilibrare i nati rispettivi ;

- confermare la composizione delle sezioni delle scuole dell'infanzia secondo quanto 

indicato dall'Area Educazione Istruzione e Nuove Generazioni, servizi a gestione diretta;

- individuare i plessi adiacenti ai fini dei criteri di accesso alle scuole pubbliche 

dell'infanzia;

- confermare la limitazione del criterio “fratello nel plesso o plesso adiacente” per la 

scuola d'infanzia Casaglia ai soli residenti nel quartiere Porto-Saragozza per 

salvaguardare il rapporto domanda-posti offerti nel bacino di detta scuola.

- confermare la riserva per il quartiere di almeno l'80% dei posti disponibili per la scuola 

Longhena;

- modificare gli stradari delle scuole primarie XXI Aprile e Avogli, intervenendo su alcune 

vie delle zone Saragozza/Bellinzona/Turati/Roncati/Costa, incrementando gli utenti per 

la scuola Manzolini e trasferendo alcune strade dallo stradario Avogli a quello della 

scuola XXI Aprile al fine di stabilire un maggiore equilibrio tra distribuzione dei nati e posti 

disponibili; 

- modificare gli stradari delle scuole Gandino, De André, Carracci e Guinizelli, 

intervenendo su alcune vie della zona Saffi e Saragozza  al fine di indirizzare utenti dalla 

scuola Gandino e Guinizelli alla scuola De Andre’ e intervenendo su alcune vie tra Irma 

Bandiera e Turati per indirizzare utenti verso la scuola Carracci , allo scopo di equilibrare il 

rapporto tra domanda e offerta sul territorio con particolare attenzione a garantire 

l’eterogeneità;

- approvare le vie e i civici dello stradario Guinizelli che, in deroga per l'a.s. 2023/2024, 

potranno afferire anche allo stradario della scuola Lavinia Fontana.

Ritenuto necessario, per le motivazioni indicate in premessa:

- di approvare gli stradari/bacini d'utenza per le scuole pubbliche dell'infanzia, primarie e 

secondarie di primo grado per l'a.s. 2023/2024;

- di approvare la definizione dei plessi adiacenti e la composizione delle sezioni per le 

scuole pubbliche dell'infanzia per l'a. s. 2023/2024.



Sentita la Commissione Scuola di Quartiere convocata nelle date 11 e 22 Novembre 2022;

Ritenuto opportuno

dichiarare il presente atto immediatamente eseguibile , ai sensi dell'art. 134 comma 4° del 

D. Lgs. 267/2000, per consentire il regolare svolgimento dell 'attività amministrativa;

Dato atto che

ai sensi dell'articolo 49, comma 1 del Decreto Legislativo 18.8.2000 n. 267 (TUEL) e s.m.i., 

stato richiesto e formalmente acquisito agli atti il parere favorevole del Direttore del 

Quartiere in ordine alla regolarità tecnica del presente atto ;

Visti

- il TUEL di cui al D.Lgs 267/2000 e s.m.i.;

- gli artt. 37 e 38 dello Statuto del Comune di Bologna;

- l'art. 12 del Regolamento sul Decentramento;

DELIBERA

per i motivi espressi in premessa e che qui si intendono integralmente richiamati :

- di approvare gli stradari/bacini d'utenza per le scuole pubbliche dell'infanzia, primarie e 

secondarie di primo grado per l'a.s. 2023/2024 come all'Allegato 1 al presente atto, da 

considerarsi parte integrante e sostanziale;

- di approvare la definizione dei plessi adiacenti e la composizione delle sezioni per le 

scuole pubbliche dell'infanzia per l'a. s. 2023/2024 come all'Allegato 2 al presente atto, da 

considerarsi parte integrante e sostanziale;

- di approvare le vie e i civici dello stradario della scuola secondaria Guinizelli che, in 

deroga per l'a.s. 2023/2024, potranno afferire anche allo stradario della scuola Lavinia 

Fontana, come all'Allegato 3 al presente atto, da considerarsi parte integrante e 

sostanziale.

DELIBERA INOLTRE

di dichiarare il presente atto immediatamente eseguibile ai sensi dell'art. 134, comma 4 

del D. Lgs. 18 agosto 2000, n. 267, al fine di provvedere con gli atti conseguenti.

p.Il Direttore t.a.
Gian Luigi Chelli

Documenti allegati  (parte integrante ):



ALL.1 BACINI E STRADARI 2023-2024.pdfALL.1 BACINI E STRADARI 2023-2024.pdf ALL.2 PLESSI ADIACENTI.pdfALL.2 PLESSI ADIACENTI.pdf

ALL.3 DEROGHE.pdfALL.3 DEROGHE.pdf

ESITO VOTAZIONE 

PRESENTI 14

VOTANTI ( F+C) 12

VOTI FAVOREVOLI 8

VOTI CONTRARI 4

ASTENUTI 2

Cognome e Nome  

Consigliere  

Denominazione lista di appartenenza Voto

1 CIPRIANI LORENZO LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

2 D’ERRICO GIULIO LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

3 GAMBERINI ILARIA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

4 MALSERVISI ANNA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

5 TRACA’ CRISTIAN LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

 6 TRIPPA CARLOTTA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

7 ZAGAREANU NINA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

8 DE BENEDICTIS ELENA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

9 CEVOLANI ENRICO LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA C

10 TURCHITTO ANGELO LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA C

11 RINALDI BEATRICE LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA C

12 DE FRAIA PAOLO GRUPPO MISTO A

13 CESARI ANNAMARIA LISTA FORZA ITALIA - BERLUSCONI PER BOLOGNA UDC A

14 TERRA MICHELE LISTA SINISTRA UNITA PER BOLOGNA C

Legenda: F = Favorevoli - C = Contrari - A = Astenuti 
Il Consiglio approva a MAGGIORANZA

ESITO VOTAZIONE IMMEDIATA ESECUTIVITA'

PRESENTI 14

VOTANTI ( F+C) 14

VOTI FAVOREVOLI 11

VOTI CONTRARI 3

ASTENUTI 0

Cognome e Nome  

Consigliere  

Denominazione lista di appartenenza Voto



1 CIPRIANI LORENZO LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

2 D’ERRICO GIULIO LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

3 GAMBERINI ILARIA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

4 MALSERVISI ANNA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

5 TRACA’ CRISTIAN LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

 6 TRIPPA CARLOTTA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

7 ZAGAREANU NINA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

8 DE BENEDICTIS ELENA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

9 CEVOLANI ENRICO LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA C

10 TURCHITTO ANGELO LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA C

11 RINALDI BEATRICE LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA C

12 DE FRAIA PAOLO GRUPPO MISTO F

13 CESARI ANNAMARIA LISTA FORZA ITALIA - BERLUSCONI PER BOLOGNA UDC F

14 TERRA MICHELE LISTA SINISTRA UNITA PER BOLOGNA F

Legenda: F = Favorevoli - C = Contrari - A = Astenuti 
Il Consiglio approva a MAGGIORANZA

Documenti in atti :

Composto il: 01/12/2022 Composto da: AnnaMaria Lappi

Modificato il: 07/12/2022 Modificato da: MariaCristina Panciotto



Quartiere Porto - Saragozza P.G. N.: 807188/2022

N. O.d.G.: 51/2022 

Data Seduta : 06/12/2022

Dati Sensibili

* Favorevole

Oggetto: RICHIESTA DI PARERE AL QUARTIERE PORTO  - SARAGOZZA SU PROPOSTE DI INTITOLAZIONE DI  
AREE CITTADINE

Tipo atto : Espressione di parere

Operatore Corrente : AnnaMaria Lappi  (30/11/2022 , 07:43) Operatore Corrente

IL CONSIGLIO DEL QUARTIERE PORTO-SARAGOZZA

riunito nella seduta del 06/12/2022

Vista la richiesta di parere Pg n. 668467/2022 pervenuta il 12/102022, in merito alla 

proposta dell'Amministrazione in merito alle sotto indicate proposte di denominazione  

formulate dalla Commissione Consultiva per la Denominazione delle Vie cittadine nella  

seduta del 21 settembre  2022:

PARCO MAESTRE DELLE COLONIE SCOLASTICHE CITTADINE

MARIA BARTOLINI (1890-1962), GODOLEVA FORTUZZI (1864-1940), MARGHERITA JURIZZA 

(1878-1955)

L'area verde collinare che comprende il complesso scolastico di via di Casaglia

PASSAGGIO JOLANDA CERVELLATI

INSEGNANTE ED EDUCATRICE (1897-1965)

Il passaggio pedonale che da via Saragozza, a lato del Teatro Celebrazioni, conduce a Villa 

delle Rose, all'interno dell'omonimo giardino

GIARDINO ENA FRAZZONI

INSEGNANTE E PARTIGIANA (1917-1975)

L'area verde situata in piazza di Porta Saragozza, lungo il viale Antonio Aldini

Condividendo pienamente le ragioni addotte a fondamento della proposta, 

riconoscendo il suo alto senso delle istituzioni e la sua preziosa attività amministrativa  

apprezzata dai cittadini bolognesi; 

Visto:

- il Regolamento Toponomastico del Comune di Bologna, P.G. n. 29159/2011; 

- il Regolamento sul decentramento del Comune di Bologna P.G. n.142311/2015, artt. 10 e 

11;

Visto il D.Lgs. 267 del 18 agosto 2000 (TUEL);



ESPRIME PARERE FAVOREVOLE

in merito alle seguenti intitolazioni :

PARCO MAESTRE DELLE COLONIE SCOLASTICHE CITTADINE, MARIA BARTOLINI 

(1890-1962), GODOLEVA FORTUZZI (1864-1940), MARGHERITA JURIZZA (1878-1955)

per l'area verde collinare che comprende il complesso scolastico di via di Casaglia

PASSAGGIO JOLANDA CERVELLATI, INSEGNANTE ED EDUCATRICE (1897-1965)

per il passaggio pedonale che da via Saragozza, a lato del Teatro Celebrazioni, conduce a 

Villa delle Rose, all'interno dell'omonimo giardino

GIARDINO ENA FRAZZONI, INSEGNANTE E PARTIGIANA (1917-1975)

per l'area verde situata in piazza di Porta Saragozza, lungo il viale Antonio Aldini

Documenti allegati  (parte integrante ):

Maestre delle colonie scolastiche cittadine.pdfMaestre delle colonie scolastiche cittadine.pdf

PARCO MAESTRE DELLE COLONIE SCOLASTICHE CITTADINE.pdfPARCO MAESTRE DELLE COLONIE SCOLASTICHE CITTADINE.pdf  Jolanda Cervellati.pdfJolanda Cervellati.pdf

PASSAGGIO JOLANDA CERVELLATI.pdfPASSAGGIO JOLANDA CERVELLATI.pdf   Ena Frazzoni.pdfEna Frazzoni.pdf GIARDINO ENA FRAZZONI.pdfGIARDINO ENA FRAZZONI.pdf

ESITO VOTAZIONE

PRESENTI 14

VOTANTI ( F+C) 10

VOTI FAVOREVOLI 10

VOTI CONTRARI 0

ASTENUTI 4

Cognome e Nome Consigliere Denominazione lista di appartenenza Voto

1 CIPRIANI LORENZO LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

2 D’ERRICO GIULIO LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

3 GAMBERINI ILARIA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

4 MALSERVISI ANNA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

5 TRACA’ CRISTIAN LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

 6 TRIPPA CARLOTTA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

7 ZAGAREANU NINA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F



8 DE BENEDICTIS ELENA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

9 CEVOLANI ENRICO LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA A

10 TURCHITTO ANGELO LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA A

11 RINALDI BEATRICE LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA A

12 DE FRAIA PAOLO GRUPPO MISTO F

13 CESARI ANNAMARIA LISTA FORZA ITALIA - BERLUSCONI PER BOLOGNA UDC A

14 TERRA MICHELE LISTA SINISTRA UNITA PER BOLOGNA F

Legenda: F = Favorevoli - C = Contrari - A = Astenuti 
Il Consiglio approva a MAGGIORANZA

Documenti in atti :

Composto il: 30/11/2022 Composto da: AnnaMaria Lappi

Modificato il: 07/12/2022 Modificato da: MariaCristina Panciotto



Quartiere Porto - Saragozza P.G. N.: 809036/2022

N. O.d.G.: 52/2022 

Data Seduta : 06/12/2022

Dati Sensibili

Adottato

Oggetto: ORDINE DEL GIORNO DEL GRUPPO CENTRO SINISTRA : CONDANNA ATTI DI VANDALISMO DURANTE LA  
MANIFESTAZIONE DEL  10 NOVEMBRE 2022.

- Ordine del giorno  -

Informazioni Iter

Il Consiglio di Quartiere Porto Saragozza
riunito nella seduta del 06.12.2022

Premesso che

- giovedì 10 novembre 2022, durante una “street parade” di contestazione al 
Governo, sono stati compiuti atti di vandalismo ed è stato appeso un fantoccio 
raffigurante la Presidente del Consiglio;

- il Sindaco di Bologna Matteo Lepore ha espresso ferma condanna verso tali atti;

Esprime solidarietà

-  alla Presidente del Consiglio, e a chi è stato danneggiato dalle azioni del corteo e 
condanna tali atti considerandoli lesivi dei valori della nostra città, da sempre 
democratica, non violenta
ed aperta al confronto.

Documenti allegati  (parte integrante ):
ESITO VOTAZIONE

PRESENTI 11

VOTANTI ( F+C) 9

VOTI FAVOREVOLI 9

VOTI CONTRARI 0

ASTENUTI 2

Cognome e Nome  

Consigliere  

Denominazione lista di appartenenza Voto

1 CIPRIANI LORENZO LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

2 D’ERRICO GIULIO LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

3 GAMBERINI ILARIA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

4 MALSERVISI ANNA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F



5 TRACA’ CRISTIAN LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

 6 TRIPPA CARLOTTA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

7 ZAGAREANU NINA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

8 DE BENEDICTIS ELENA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO F

9 CEVOLANI ENRICO LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA NP

10 TURCHITTO ANGELO LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA NP

11 RINALDI BEATRICE LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA NP

12 DE FRAIA PAOLO GRUPPO MISTO F

13 CESARI ANNAMARIA LISTA FORZA ITALIA - BERLUSCONI PER BOLOGNA UDC A

14 TERRA MICHELE LISTA SINISTRA UNITA PER BOLOGNA A

Legenda: F = Favorevoli - C = Contrari - A = Astenuti - NP= Non presente

Il Consiglio approva a MAGGIORANZA

Documenti in atti :



Quartiere Porto - Saragozza P.G. N.: 809041/2022

N. O.d.G.: 53/2022 

Data Seduta : 06/12/2022

Dati Sensibili

* Respinto

Oggetto: ORDINE DEL GIORNO DEL GRUPPO FRATELLI D 'ITALIA PER ESPRIMERE SOLIDARIETA ' AL PRESIDENTE  
DEL CONSIGLIO GIORGIA MELONI E CONTRASTO DELLA VIOLENZA IN OCCASIONE DELLE MANIFESTAZIONI  
POLITICHE .

Tipo atto : Ordine del giorno

Operatore Corrente : MariaCristina Panciotto  (30/11/2022 , 14:43) Operatore Corrente

IL CONSIGLIO DEL QUARTIERE PORTO-SARAGOZZA

riunito nella seduta del 06.12.2022

PREMESSO CHE

il 10 novembre, in occasione di una manifestazione non autorizzata il “Collettivo 
Universitario Autonomo” (CUA) e il “Collettivo femminista Laboratorio Cybilla” hanno 
attraversato le vie del centro storico, dalla zona universitaria fino a Via Indipendenza, 
coinvolgendo circa 500 partecipanti;

da tale manifestazione è scaturito un carattere intimidatorio e un’azione violenta intrapresa 
contro il presidente del Consiglio, raffigurata da un fantoccio ed esposto a testa in giù dalle 
due torri;

su tali azioni, quali l’imbrattamento ed il danneggiamento del palazzo storico di Monte di 
Pietà (che fa parte degli edifici del centro storico tutelati), dove si trova il supermercato 
Conad, la manifestazione non autorizzata e l’ipotesi di vilipendio a cariche istituzionali sta 
indagando la Magistratura;

CONSIDERATO CHE

ogni forma di civile protesta, garanzia e cardine della convivenza sociale non può 
trascendere in atti violenti e danni come quelli verificatisi colpendo larga parte del centro 
della città, il valore storico e culturale dei palazzi e l’onore e il rispetto delle Istituzioni 
rappresentate in questo caso dal Presidente del Consiglio; 

VISTO CHE

sarebbe auspicabile, considerato il carattere politico ed intimidatorio dell’azione violenta 
intrapresa contro il Presidente del Consiglio Giorgia Meloni, l’espressione di una estesa 
solidarietà da parte di istituzioni e partiti;

       IMPEGNA IL PRESIDENTE DI QUARTIERE E TUTTO IL CONSIGLIO

ad esprimere unanime e piena solidarietà al Presidente del Consiglio per il grave gesto 
perpetrato a suo danno dai collettivi suindicati e invita, nel caso tali fatti dovessero ripetersi, 
ad intervenire anche attraverso l’utilizzo dello strumento della legislazione d’urgenza ed 
eventualmente revocando le sovvenzioni/fondi ai movimenti che eccedano in atteggiamenti 
violenti, offensivi e dannosi in contrasto con i limiti e le norme stabiliti dalla Costituzione.



Documenti allegati  (parte integrante ):
ESITO VOTAZIONE

PRESENTI 14

VOTANTI ( F+C) 14

VOTI FAVOREVOLI 4

VOTI CONTRARI 10

ASTENUTI 0

Cognome e Nome  

Consigliere  

Denominazione lista di appartenenza Voto

1 CIPRIANI LORENZO LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO C

2 D’ERRICO GIULIO LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO C

3 GAMBERINI ILARIA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO C

4 MALSERVISI ANNA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO C

5 TRACA’ CRISTIAN LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO C

 6 TRIPPA CARLOTTA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO C

7 ZAGAREANU NINA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO C

8 DE BENEDICTIS ELENA LISTA CENTROSINISTRA CON LEPORE SINDACO C

9 CEVOLANI ENRICO LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA F

10 TURCHITTO ANGELO LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA F

11 RINALDI BEATRICE LISTA GIORGIA MELONI – FRATELLI D’ITALIA F

12 DE FRAIA PAOLO GRUPPO MISTO C

13 CESARI ANNAMARIA LISTA FORZA ITALIA - BERLUSCONI PER BOLOGNA UDC F

14 TERRA MICHELE LISTA SINISTRA UNITA PER BOLOGNA C

Legenda: F = Favorevoli - C = Contrari - A = Astenuti 

Il Consiglio RESPINGE

Documenti in atti :

Composto il: 30/11/2022 Composto da: MariaCristina Panciotto

Modificato il: 07/12/2022 Modificato da: MariaCristina Panciotto


